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    昨天，上海各高中投档分数线

公布，意味着今年中考普通高中录
取工作已经结束。在首次推出的

750分制中考模式下，本市高中学
校尤其是名牌高中的生源“表现”如

何？今年的录取线对以后的中考生
又会有哪些启示？

今年是沪上中考总分首次由

630分提高至 750分的第一年。早
在三年前新中考政策甫一推出时，

就有校外培训机构立即通过各种途
径挑动学生和家长的焦虑情绪，鼓

噪“考不到 700分就算失败”。

10天前，本市公布今年高中阶
段各类学校的最低录取控制线，当

时也有人神秘兮兮地预言“迈不过
700分就进不了好高中”。然而，当

各校录取结果真正揭晓后才发现，
此前绝大多数家长的焦虑皆不乏

“被忽悠”“被煽动”等因素。以某中

考人数大区为例，考到 714.5分以
上的考生仅 80 余人，占比不到

2%。有初中校长坦言，能考出如此
高分的“学霸”，几乎都不是校外培

训的功劳，即便不去补课，他们也照

样能出类拔萃。按清华大学曾经的

一项校内调查，本科生的平均智商
在 129到 131之间。所以，能在中考

时被沪上的“四大名校”自招录取或
裸考录取，基本上都是资优生且刻

苦用功，与机构培训没有“半毛钱”
的关系。

综观昨天各校公布的录取线，

除了上海中学、复旦附中、交大附中
不约而同地将平行志愿录取线定在

711分，其他跃过 700分的高中并
不多。徐汇的南模，浦东的建平、进

才，闵行的七宝等名校，录取线也只
是 700分出头，大多数老牌市示范

性高中的录取线都维持在 690分至
700分之间，也有一些市示范性高

中的录取线不到 680分。
再看 2020年中考总分 630 分

最后一年全市 16个区各自的录取
情况，能考出 600分就堪称“超级学

霸”了，去年市示范性高中平均录取
线最低的 568分，最高的 589.5分；

区示范性高中平均录取线最低的
503.6分，最高的 571.8分。今年中

考的 690分，其排位其实已经大致
接近过去的 600分了。

松江区第七中学是区内一所十
分热门的优质初中，校长刘琳说，如

果将 750 分的总分折算成过去的

630分，今年中考高分段、中分段、低
分段的情况与往年相差无几，考生的

分数呈现规律几乎相当，没有出现什
么波动，能考到 690分以上就可称为

优秀了，而不仅是优良。所以，面对新
中考的实施，学生不用过于焦虑，家

长不必过分“鸡娃”，更不应该听信有

些培训机构的夸大宣传和片面诱导。
刘校长说，很多优秀学生都有一个共

同特点，就是学习自觉、兴趣广泛，而

不是只会死读书、死刷题。而且，从中
考新增加的道德与法治、历史、跨学

科案例分析的得分来看，也没有出现
曾经担忧的男女生考分奇高奇低的

现象，说明在初中学习方面的性别差
异并不明显。

有意思的是，昨天上海市教育

考试院在官微公布高中录取线的同
时，还发布了刘玉祥副院长对今年

高考的分析，开宗明义“满足兴趣比

用足分数更重要”。这段写给在读高
中生的话，也被看作对今后几年的

中考生同样有着重要启示意义。刘
玉祥已多次向中学生及其家长喊

话，任何考试的分数只代表一个方
面，中学生一定要想明白自己的成

绩够得上什么，自己又真正喜欢什

么，兴趣才是最好的前进方向。
首席记者 王蔚

沪上高中公布录取投档线,机构“鼓噪”皆为忽悠

中考超690分就可称优秀生了

    本报讯（首席记者 王蔚）2021
年上海市普通高校招生本科普通批
次录取工作自 7月 19日开始，至 8

月 1日已顺利结束。考生可登录市
教育考试院“上海招考热线”网站查

询本科普通批次（含特殊类型招生、
两次征求志愿）录取结果。

本科录取通知书由各招生院

校陆续发出，由于路程远近不同和
各地录取时间不同，被外省市院

校录取考生的通知书可能要晚些

时候才能收到，具体可咨询各院
校招办。

2021 年上海市普通高校招生
专科志愿填报将于 8月 3日至 4日

进行。本市应届高中毕业生由学籍
所在中学统一安排；非本市应届

高中毕业生由报名所在区招办统
一安排。市教育考试院请考生严

格遵守区招办和学校的防疫要

求，在规定时间内填报志愿。考生

若有来自或途经国内疫情中高风
险地区，或是在填报前及填报当

日出现体温异常等情况，须主动
报告区招办或学校，并根据安排

完成志愿填报及确认。同时，请考
生务必仔细研读各校招生章程，

根据本人实际情况在专科提前批

次、艺体类批次和普通批次中充分
酝酿，合理选择心仪志愿。

明后两天将填报高考专科志愿
本科普通批次录取已可查询结果

    “余代表，我们这个小区的居民家的下

水管、粪水管和雨水管用的时间长了，有不
少已经老化、变形，大家希望能早日进行更

新……”前天上午 10时许，静安区人大代
表、上海绍兴饭店管理有限公司董事长余

国潮，利用周末休息时间，来到他所在的共
和新路街道谈家桥居民区人大代表联系

点，听取选民的意见。对许秋燕阿姨的这个

愿望，余国潮表示，一定尽快反映上去，“看
看能不能通过实施‘美丽家园’升级版解决

问题”。
“余代表每次来，问得很细致，对居民

们提出的想法也很重视，回应接地气，总是
给大家带来信心和喜悦！”谈家桥居民区党

总支书记崔萍，对余国潮竖起了大拇指。

给大家送来润喉糖
余国潮是 2016年当选静安区人大代

表的，对如何履好职，他只说了一句话：“我

要当选民的‘录音笔’和‘复读机’，尽我所
能为大家说话。”

作为谈家桥地区选出的人大代表，余
国潮曾多次实地走访谈家桥小区，见到在

此居住的选民生活条件比较艰苦，家中没有

独立的煤卫设施，特别是台风天，家里积水

时，有时会漫过膝盖，生活受到很大影响。他

多次在区人代会上呼吁尽快推进该地块成
套改造工作，并提交相关代表意见建议。

2020年 12月 26日，谈家桥 121弄、
155弄、157弄小区成套改造启动签约，当

天签约率就达到了 97.5%，实现“当天启动
签约，当天实现生效”。

余国潮到谈家桥来的次数更多了，看到

旧改工作人员累得嗓子都哑了，他马上买来
润喉糖、饮料等食品送给工作人员，并叮嘱

他们“注意休息，保重身体”。

给小区送来“安全感”

近年来，全国各地非机动车充电安全
隐患事故频发，共和新路街道一些老旧小

区也存在飞线充电现象，余国潮在参加人

大代表集中联系社区活动中，洛川中路

1100弄选民要求规范小区非机动车充电。
余国潮联合其他代表，一起去现场调

研后，提出了“关于加装非机动车集中装
置”的代表建议。共和新路街道积极落实，

目前该小区已加装完成了 7个非机动车棚
并投入使用，居民们高兴地说：“隐患没有

了，安全感有了！”

给老人送来“爱心餐”

余国潮积极参政议政，共提出各类建
议等近 10件。同时积极承担企业的社会责

任，累计解决近 10万个社会就业岗位。
他热心社区公益事业，从 2006年开始

至今，每年捐款捐物，资助公益活动。10多

年来，每年元宵节、重阳节，他都会邀请街
道的 200多名孤寡、失独、困难老人来饭店

欢度节日。
2020年疫情期间，餐饮行业受到极大

的冲击，在自身企业几乎停业的情况下，余
国潮仍不忘社区孤老，自 2月 4日起，他组
织专职厨师烹饪打包

后，每天中午专车直送

指定地点，免费向社区
孤寡老人提供“爱心

餐”，缓解了老年人的
就餐困难。

本报记者 江跃中

    89年前的奥运赛场，一抹孤独的身

影站上男子百米的赛道。 那个人叫刘长
春，是中国奥运第一人。在爱国将领张学

良的资助下， 他辗转三周才得以参加了

1932年东京奥运会。

89年后的奥运赛场，一抹中国红在

比赛中一马当先， 昨晚东京奥运男子百
米决赛的舞台，苏炳添站上了 C位。

“中国奥运第一人”刘长春 10 秒 8

的百米成绩， 昨晚被苏炳添提高了将近

1秒钟的时间。1秒，对于个体而言，只是
一个数字，一声滴答，一次眨眼，但对于

中国而言，它已产生无可估量的改变。它
表明了中国人不但可以在经济领域中创

造传奇， 也可以在任何其他领域内，以

“中国速度”实现突破。

短短百米奥运跑道， 见证着中国运

动员的蜕变和成长。

曾经，万里关山单刀赴会的刘长春，身后是山
河破碎、国运艰难的旧中国。“望君奋勇向前，让我

后辈远离这般苦难。 ”是彼时他留下的愿望。

跨进新世纪，雅典奥运会的领奖台上，刘翔那

句“中国有我、亚洲有我”是对世界的霸气宣告。那
是中国体育跻身世界顶级实力的自信， 那更是中

国体育在新时代奏响的强音。

如今，谦逊内敛、善思睿智、大气沉着，“无冕
之王”苏炳添代表的是新一代中国运动员的形象。

赛场上的锐意进取、 赛场下的有血有肉……而立
之年再创辉煌，苏炳添成功的背后，除了个人的勤

奋努力，更有科技保障、内外交流的功劳。

跟随采访田径项目 15年，我曾为刘翔的大阪

九道奇迹而激动呐喊， 也在北京鸟巢为中国百米
接力的突破感动到热泪盈眶。

不是夺得奖牌才值得庆贺， 超越自我就能赢
得尊崇。 32岁的苏炳添，跑过了身边几乎所有的

95后对手。 他说：“我已经完成了自己的梦想，完
成了历代前辈的嘱托。”一代代中国运动员将这份

中国速度不断提高，时至今日，我辈早已不再形单
影只。他们向全世界证明，中国人也可以跟欧美优

势掰手腕。

奔跑是一种状态，更是一种风采。这是中国骄

傲，也是亚洲荣耀。薪火相传、永不言败，致敬中国
速度，致敬每一位创造历史的英雄！

愿做履职“录音笔”和“复读机”
———记静安区人大代表余国潮

■ 余国潮代表（右）与选民交流 张龙 摄
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    近日，“科学报国、永远怀念———郭永怀生平事迹

展”在上海交通大学钱学森图书馆开幕。钱学森与郭永
怀，一位是中国航天事业的奠基人，一位是中国近代力

学事业奠基人，都为我国“两弹一星”事业做出了不可

磨灭的卓越贡献，被授予“两弹一星”功勋奖章。这次展

览旨在纪念“两弹元勋”钱学森和郭永怀光辉的一生以

及他们之间 30年相交相知的深厚友谊。
本报记者 易蓉 孙中钦 摄影报道

“两弹元勋”郭永怀生平事迹展开幕
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